
特别报道
ZHENGZHOU DAILY

ZHENGZHOU DAILY 编辑 陈培营 杨怀锁 电话 67655282 E－mail:szxw＠zynews.com新闻时评

核心提示

“今年的招商任务特别重，现在第一季度
已结束，但手头上的招商工作还没有任何进
展。”近日，当周华向记者说这番话时，显得有
些忐忑，但也很无奈。

周华是云南省某县在外招商的一名基层
政府官员。从年初至今，周华就一直奔波在北
京、上海、广州之间，每天一睁眼想的第一件
事，就是到哪里找项目、引资金，这成了压在他
心头的一块沉重的石头。

近年来，很多地方把招商引资作为官员的
政绩考核指标，对官员实行“层层分指标，级级
抓考核，个个有任务，人人忙招商”的硬性分
配，也出台相应的处罚和鼓励措施。

记者调查发现，尽管招商引资促进了一些
地方的经济发展，但这种片面追求政绩和对官
员奖励的做法，也刺激一些官员冒险利用手中
掌握的权力资源，在土地、税收等各方面竞相

“优惠”，不惜引进高耗能、重污染项目，甚至弄
虚作假，滋生出诸多腐败现象。

“官员主导的招商模式，是当下许多社会
问题的根源。”中国社会科学院新闻与传播研
究所研究员尹韵公接受采访时表示：“按目前
国情，完全禁止地方政府官员招商并不现实，
但要刹住招商引资的虚假浮夸风，还须减少官
员直接招商引资的模式，让权力逐步退出这一
经济领域。”

■官员全员“招商”

●把任务分解到每个机关单位、每个干
部头上，使招商引资工作变成每个人的“自觉
行动”。

据报道，2 月 4 日，昆明市召开全市性会
议，表彰了 2008 年在招商引资工作中的 10 个
先进集体和50个先进个人。同时，一些招商不
力的相关单位和直接责任人，受到不同程度的
处罚。

记者了解到，在政绩考核的压力下，有的
地方为招商引资，不惜大搞摊派，给各级官员
压指标，任务年年增加，数额层层分解，甚至连
教育局、文化局、组织部、宣传部等部门的官
员，都背负着沉重的招商指标。

据了解，在经济社会发展目标考核权重分
配中，有的地方招商引资所占的份额高达 30%
以上。由于招商任务重，各地通行的做法，是
把任务分解到每个机关单位、每个干部头上，
使招商引资工作变成每个人的“自觉行动”。

“市里去年给驻京办下达的招商任务是
6500万元，我们有7人，每年每人有930万左右
的任务指标。”西部某市驻京办的一位工作人
员向记者透露，“招商工作的确很辛苦，每天与
客户应酬于觥筹交错间，压力极大。但是招商
成功的话，得到的奖励也很丰厚。”

“谁能邀请世界 500 强企业董事长、总裁

或总经理到大冶市考察，每人次由当地财政奖
励 1.2 万元。成功引进项目，最高可以奖励 50
万元……”这是2月19日湖北大冶市出台的招
商引资奖励办法。

据了解，尽管大冶市的奖励对象，包括全市
各招商引资责任单位、中介组织、企业和个人。
但实际上，参与招商的多数是政府官员，而他们
的权力和人脉关系并非普通百姓所能比拟，所
以这项政策的最大获益者当是政府官员。

“有些地方每年会评出几个招商优秀奖，
奖金视项目大小而定，引进一个超百万规模的
项目，会有几万至十几万的奖金。”尹韵公研究
员认为：“这样的奖励，对很多官员来说，具有
一定的诱惑力。以致有的官员种好了招商的
地，却荒芜了很多正常履职工作。”

■频触“红线”的优惠政策

●不但引发恶性竞争，产生系列腐败现
象，而且模糊了政府职责，造成权力的扭曲。

目前竞相让利已经成为一些官员改善投
资环境的“法宝”。比如，管税收的，就比着谁
减免的税收多；管土地的，就比着降低土地租
金；而管环保的，干脆就比谁在环保审批上放
得宽。这样造成的后果是，税收流失严重、土
地供应紧张、生态继续恶化，等等。

据了解，有些地方竞相以奖励方式对落户
企业变相垫税，比例高达所纳税额的 30%至
50%。在国家规定的税收减免政策之外，很多
地方财政还以“先征后奖励”的办法再优惠。

“靠减免税收、优惠待遇以吸引外资，在过去
的发展阶段有特殊的重要作用。”中国社会科学
院财贸经济研究所杨圣明研究员告诉记者：“但

在今天，无论从哪方面看，单纯依靠优惠政策来
谋求发展的思路，实实在在是陷入了一个误区。”

为了完成上级下达的招商指标，有些官员
往往毫无原则地满足企业要求，甚至完全站在
企业一边。据报道，河北某市市长在接受媒体
专访时发布了他的招商口号：“房地产商来我
市投资，赚了算他们的，赔了算我们的！”

记者调查发现，官员招商在经济发展的初
期有一定的合理性，但在经济发展到一定规模
和阶段后，已经会引发许多社会问题。不但引
发恶性竞争，产生系列腐败现象，而且模糊了
政府职责，造成权力的扭曲。

■履职还是越位？

●却与建立和完善市场经济体制的目标
背道而驰。

受访的有关专家认
为，招商引资是一种市场
行为，其行为主体应是企
业。官员“越位”介入，从
短期看，官员可依靠其支
配的公共资源，取得一定
成效，但从长期看，却与建
立和完善市场经济体制的
目标背道而驰。

“ 在 市 场 经 济 体 制
下，政府职责主要是为公
众和全社会提供优质的公
共产品和服务，就算政府
设立一些部门专门从事招
商引资，也只应做些为投
资者服务的工作。”北京大

学经济学院博士生导师李绍荣教授接受采访
时表示。对此，南开大学博士生导师齐善鸿教
授接受记者采访时也表示：“让官员招商，属于
上级机关和上级官员权力滥用，使原本为公共
利益服务的公权，直接陷进商业化漩涡的危险
境地，最终将损害公共机关的整体功能，导致
更多职责荒废。”

多位受访专家认为，要解决招商引资中存
在的问题，还需要创新官员政绩考核机制，逐
渐把不该由政府管理的事交给市场、企业、社
会组织和中介机构，政府重在履行经济调节、
市场监管、社会管理和公共服务职能。

据了解，在许多发达国家，招商引资一般
是由商会等民间机构来组织完成的，政府与商
会、企业之间的关系非常清楚，决不会越俎代
庖，更不会因为招商引资、发展经济而造成监
管身份的模糊、错位和丧失。 据新华社

公开任免官员缘由
体现民主权利回归

20日上午，十一届全国人大常委会第八次会议举行第
一次全体会议，对全国人大常委会议事规则的修改成为此
次会议的一个焦点。一直以来，在罢免相关官员时，人大一
般都不对公众说明具体理由，此次修改，则有望增加一条新
规定：罢免案需要提供罢免人选的基本情况和理由。(4月
21日《南方都市报》)

在此之前，人大的议事规则规定：“对任命案，提请任命
的机关应当介绍被任命人员的基本情况；必要的时候，有关
负责人应当到会回答询问。”而在此之后，随着新议事规则
的通过，罢免案也需要提供罢免人选的基本情况和理由。

这是一个不小的进步，甚至可以说具有里程碑意义。
政府信息公开的重要性，不言而喻。仅以其中的“阳光”意
义而言，透明自然方便监督，有监督的权力，才会是可制约
的权力，才不会轻易偏离正义轨道。

不妨回过头去看看。仅以近些年舆论关注焦点最为集
中的问题官员复出为例。问题官员的复出，首先指向的是
官员问责制。简单一点的理解，就是官员对自己任上的所
作所为承担责任，然后据此作为职务变迁的依据。那么，官
员任免信息的完整透露，就是体现政府权威，给公众以信心
或安慰的有效途径。可惜的是，问题官员任免的详细信息，
几乎一直远离公众。

这也就是把公布罢免案相关信息视为“一个不小的进
步”的原因，在问题官员被问责之后，其被罢免的信息公之
于众，再复出而被任命时，其行昭昭，换个马甲东山再起，就
不那么容易了。自然，这对那些因年龄、健康等正常原因离
岗者，也就避免了被猜疑的污名无端指责的可能。

当然，对问题官员复出起着预警作用，只是罢免案相关
信息的公布的效用之一。不过，仅从这个问题上来看，我们
就不难发现，任免信息的较为详细的公布，对政府信息公
开，监督力量的有效进入，从而促进政治清明和健康发展，
有着莫大的推动作用。所以，公众对此类信息公布的期待
是这样的：不论是任命中的民意寄托，还是罢免中的民怨纾
解，不但公布，而且还要较为详细的公布。

但是，即使罢免信息公开的议事规则能通过，任免信息
公开作为文本，还需要补充一些事前进入或事后执行的力量
条件。以任命官员为例：一个候选人如果要在选举中赢得人
大代表的多数支持，他就会毫无保留地给出“只有自己才胜
任这个职位”的理由，任命案中相关的详细情况，已经无需被
动公开了。所以，基于民主政治的基本要求，用详尽的理由
说服公众认同和接受政府的某个任免，还需要人民代表大会
从制度上保证。即任免理由不是生硬的嵌进人大议事规则
里的。这就要求人大在任免问题上要从职能上进行严格的、
实质性的把关，完全行使自己的权利，包括否决权。否则，对
任免信息公开的监督，在实质上就难免沦为一种形式。

如今，政府信息公开条例已然施行，在“任免案应当附有
拟任免人选的基本情况和任免理由”等信息公开方面，人大
常委会更有理由完全行使职权，而且，作为保障有效履行宪
法和法律赋予的立法和监督权的方式，各级人大常委会也应
完善自己的“议事规则”，保证任免信息的充分公开。 行 行

环保局别成
排污企业的保密局

中国的环境保护，期待民间环保力量的兴起，
民间环保力量的兴起，需要更为宽松的制度和法
律环境——也许这就是我们从少数地方环保局的
蜕变中所能够得出的结论。

黑龙江省近日召开2009年全省环境执法暨
应急管理工作会议，邀请十余家媒体参会，对一些
企业仍在违法排污等情况却一概“保密”。部分记
者对此难以理解，愤然退场。

就常理而言，环保局应该是非常乐意和媒体
合作的，因为媒体对违法排污企业的监督，以及随
之而来的舆论压力，将会大大降低环保局的执法成
本；另一方面，媒体对那些环保局尚不掌握的排污
企业的揭露，也非常有利于环保局开展工作。但在
这一事件中，环保局却是拒媒体于千里之外，让人
深感费解。公众不能不质疑：环保局怎么成了违法
排污企业的“保密局”？他们究竟在保什么？

报道中对这个问题没有做更多的披露，那就
让我们行使一下“合理怀疑权”吧：第一 ，是在保当
地政府的政绩。排污企业虽然破坏了环境，但也创
造了GDP，这对地方政府来说，仍然是一个主要的
政绩指标；第二，是在保企业的利润。对企业来说，
违法排污自然降低了成本，提高了利润率；第三，是
在保环保局自身的部门利益乃至官员的个人私
利。试想，环保局如此煞费苦心地替违法排污企业
遮掩，在无利不起早的今天，没有好处谁干？

天下没有免费的午餐，唯一的问题就在于谁
来承担代价。环保局蜕变成违法排污企业的“保
密局”，虽然官员和企业都可能得到好处，但却牺
牲了当地百姓的健康以及子孙后代赖以生存的环
境。环保局蜕变成违法排污企业的“保密局”，我
们能够从中引出的思考很多，其中最重要的一条
结论，就是环境保护由环保部门一家包办很难，保
护好环境也要靠民间环保力量的兴起。

任何和公众分离的公共权力，都有可能异
化，成为执掌权柄者牟取私利的工具，但民间环保
力量却不会出现这样的情况，因为和某些官员不
同，他们无法向外转嫁成本。比如对当地民众来
说，保护好环境，就是他们的最大利益所在，如果
当地存在民间的环保力量，则杜绝违法排污就是
他们存在的最大理由，像环保局这样替违法排污
企业遮掩，对民间环保力量来说是不可想象的。
从另一个角度来看，有了民间环保力量的协助与
监督，一些地方的环保局也就不敢如此明目张胆
地与违法排污企业穿一条裤子了。

中国的环境保护，期待民间环保力量的兴
起，民间环保力量的兴起，需要更为宽松的制度和
法律环境——也许这就是我们从少数地方环保局
的蜕变中所能够得出的结论。 以 民

北大医学部为就业着想还是招生歧视
针对自身院校在招生中对肝功、体重、身高的录

取限制，北大医学部招生负责人表示，这不是招生歧
视，而是为这些考生将来的就业着想。(4 月 21 日

《新京报》)
尽管有关部门曾明令禁止，但在实际工作中，

因为“乙肝病毒携带者”身份导致就业困难的现象，
依然时有发生。

从心理学上讲，对乙肝患者或“乙肝病毒携带
者”歧视，来自人们内心的恐惧，恐惧自己沾染上同
样的疾患。如果说其他行业因为认识上的不足，对
乙肝发自内心感到恐惧还情有可原的话，作为医学
院校的人员，一起趟这样的“浑水”，实在难以理解。

文 善 水 漫画 王启峰

一年不吃不喝仅能买4平方米房的意味
一份分析报告显示，2008年全国

商品房平均销售价格逼近 4000 元关
口，达到 3919 元/平方米。而 2008 年
我国城镇居民人均可支配收入15781
元。这也意味着当年城镇居民一年不
吃不喝，仅能买到 4 平方米的商品
房。（4月22日《济南日报》）

这世上，没有一个人能够做到一
年不吃不喝，人的消费构成也绝不仅
仅是吃喝两字。不吃不喝，只是个极
端性的说法而已。而人除了买房还是
要干别的事情的，生儿育女，医疗教
育，孝敬父母，人情来往，等等，哪一样
不需要花钱？扣除这些花钱因素，再

加上吃喝的开销，一个人能用于买房
的钱还能剩下几个？

有人已形容高房价是万恶之源，
房地产资本及其共谋，作为推手，一直
在扩大着这万恶之源。城镇居民一年
不吃不喝，才能买到4平方米的房，这
是一个明确的市场信号。那就是绝大
多数消费者仅凭自己手里的钱，根本
就买不起市场所供应的房子。眼下的
房地产市场，房价所发出的信号，证明
着高企的房价与城镇居民的实际收入
水平相距太远，与他们的购买能力相
差太远。市场有对房源的刚性需求，
但消费者望楼兴叹，其无奈也呈现刚

性。
房价并未有太多的下降，房地产

资本还不时地制造着他们价格的“小
阳春”。他们不“过冬”了吗？房价走
势自然要由市场规律来决定，消费者
与房地产资本的博弈不可能是一时之
事。消费者也要凭着智慧，过自己的

“冬”，因为即使是不吃不喝，大家一年
的收入亦买不了几平方米的房，这是
冷酷的现实，不想着过生活的“冬”怎
么能行？“过冬”最好的方式，是如何聪
明地、精明地与房地产资本博弈，现阶
段要紧的还是要捂好自己并不鼓胀的
钱袋子。 伊 文

终究是不成体统
对小商小贩的布局动作，注意要

使相对人的脸上不见血，身上不见伤，
周围不见人，还应以超短快捷的连环
式动作一次性做完，不留尾巴。一旦
进入实施，阻止动作一定要干净利落，
不可迟疑，要将所有力量全部使用
上。近日，有网友曝光北京城管培训
教材竟如此“教导”城管队员反暴力抗
法，这本名为《城管执法操作实务》的

“牛”书，雷人之处多多，不看不知道，
一看让人心惊肉跳。（4月22日《东方
早报》）

连一些城管人员看了此书都表示

不可理解，“怎么可以这么写呢？太露
骨了！”一名城管在详细了解培训教材
的内容后，不敢相信会把这些东西写
在书里头。这些年来，城管与小商小
贩的街头对抗性游戏，已构成城市现
实生活一大荒诞。这里面有泪、有血，
有痛苦、有悲哀。从制度层面解释，其
制度设计的缺陷，直接导致着系列悲
剧的发生。

即便是城管执法，也应是为了民
生，为了城市和谐，动用一些技术性的
手段，其目的是为了有效地化解矛盾，
而在执法过程中违法，这些行为只会

加剧冲突，不会有益于问题的解决。
小商小贩本身即为城管的敌人吗？在
这种思维下执法，只会带来人性的扭
曲，只会带来野蛮和暴力。

“城管执法秘笈”这样的书，白纸
黑字，满篇的荒唐言里透出的是戾气、
恶气、野气、霸气。这样的东西，只会
制造出更多的制度的内在紧张，只会
损害人们的社会信心。城管面对的小
商小贩，是处于社会最低端的穷人们，
与之相斗，与之相残，“做了城管揍人
民”、“直把百姓当敌人”，终究是不成
体统啊。 今 语

某地在给外商讲解当地情况某地在给外商讲解当地情况（资料图片）（资料图片）
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